



Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Fernando Ailton Maldonado Hernández

**Ensayo Interculturalidad y Salud primer
parcial**

Interculturalidad y Salud I

1C

Comitán de Domínguez Chiapas a 12 de septiembre de 2022.

La interculturalidad, derivada de la Antropología que constantemente ha sido utilizado en otros contextos hasta llegar en el ámbito que ocupa la medicina y así recibir el nombre de interculturalidad en salud. Se refiere al intercambio y la libre convivencia de lo que pueden ser etnias, grupos religiosos, personas con distintas nacionalidades que hablan lenguas diferentes y se comunican de una manera distinta. El termino no reconoce demostrar superioridad entre culturas. Es un tema que compromete no solo a profesionales de salud sino también a la población en general para construir una sociedad donde entre individuos podamos coexistir de manera saludable y relacionarnos en un entorno óptimo para un libre crecimiento.

Las múltiples interacciones entre grupos culturales permiten enriquecer y de esta manera expandir los conocimientos, costumbres, tradiciones, creencias religiosas, mitos o incluso leyendas de cada grupo a otros nuevos y como resultado obtenemos una pluriculturalidad donde más de una cultura convive y coexisten formando un nuevo grupo. A diferencia de la pluriculturalidad, la multiculturalidad se refiere a la nula convivencia de culturas entre ellas a pesar de encontrarse en un mismo lugar.

Hablando de medicina, la interculturalidad representa como en diferentes culturas se tratan las enfermedades en base a sus creencias y costumbres de cada determinado lugar, los rituales, bailes, o ceremonias dirigidas a deidades han sido utilizadas con fines médicos para curar al enfermo del padecimiento que este enfrentando. Hay que hacer énfasis en que el termino de interculturalidad no reconoce demostrar ser superior entre culturas. Nos compromete como seres humanos y no únicamente al personal de salud, el propósito de este enfoque es construir una sociedad más unificada por medio de los procesos de interrelación, comunicación y fomentar los valores que serán clave para hacer prevalecer la sociedad que se pretende alcanzar. De modo que no se reconoce superioridad entre uno y otro en ocasiones en fácil distinguir cuando se presentan errores que se desvían del camino al que vamos; el etnocentrismo es uno de ellos donde se ejemplifica como el ser el centro del universo y empoderándose sobre los demás, la impermeabilidad cultural es otro de estos típicos errores que se pueden presentar, en este, no se permite ser colonizado por otras culturas, haciendo una referencia más sencilla seria que no permite la entrada de nuevas ideas para modificar o alterar las ideas que ya están establecidas dentro de un grupo o una persona misma.

Históricamente y cuando aún era desconocido el tema, los primeros contactos entre europeos y nativos americanos, más específicamente lo que es Latinoamérica

representaría un claro ejemplo de lo que es interculturalidad al permitir que los españoles colonizara estas tierras y con ello traer nuevas percepciones de la vida. En México se dejó de lado la practica politeísta cambiando su religión al catolicismo creyendo en un solo Dios y así el desapego de la madre tierra, el sol, la luna y aquellos Dioses que se decía fueron los creadores del mundo terrenal.

La importancia de adquirir estas competencias culturales en profesionales de salud si hablamos a futuro, se trata de moldear al médico de cualquier parte del mundo para respetar al paciente y de igual manera entre colegas para no distinguir de manera excluyente si estos presentan una cultura diferente a la que se tiene, es aquí donde el respeto mutuo, la interacción y comunicación juegan un papel clave.

Si hablamos de hacer una comunidad, nos referimos más específicamente a hacer *Comunalismo* porque buscamos desde cero empezar con una nueva fase de interacción social; en caso opuesto si nos incluimos dentro de una comunidad ya establecida estamos habiendo *Comunalidad*, en otras palabras, se trata de seguir un orden ya establecido y que no podemos modificar. La interculturalidad presenta para algunos autores por lo menos cinco principios que serían los paso para hacer interculturalidad de una manera sana sin afectar a ninguna parte involucrada. Estos principios serian: el reconocimiento, el derecho, el rechazo, la comprensión y la comunicación. Si hablamos de las etapas para lograr el objetivo, nos referimos a cuatro de ellas: El respeto mutuo, el dialogo horizontal, la comprensión mutua y por último la sinergia, en este último queremos dar a entender que podemos obtener resultados positivos desde la adversidad y volver fortalezas estos obstáculos.

La inclusión de nuevas prácticas médicas dentro de métodos anticuados de como ejercer la promoción de la salud, también puede ser calificado como un ejemplo de lo que es interculturalidad de modo que se está colonizando sobre esa práctica, normalmente son los países de primer mundo que actualizan este tipo de prácticas a países menos desarrollados para aumentar la calidad de vida en los pacientes y la población en general.

Para concluir con este enfoque de la interculturalidad, podemos decir que la manera en la que se comportan diversas culturas al momento de compartir sus conocimientos nos ha permitido a través de los años conocer nuevos horizontes y de esta manera percibir una nueva concepción de lo que ya conocíamos con la diferencia de que ahora podemos ver lo que ya conocíamos desde otro punto de vista totalmente valido, es importante recordar

y recalcar que podemos estar o no de acuerdo con esas concepciones, sin embargo, el respeto mutuo y la hermandad son las claves principales que nos permitirán enriquecer y fomentar nuestra propia cultura sin la necesidad de abandonarla.

BIBLIOGRAFIA

Referencias

DIETZ, G. (Mayo de 2012). Comunidad e interculturalidad entre lo propio y lo ajeno hacia una gramática de la diversidad . *Investigacion e Interculturalidad*, págs. 1-23.

M, A. M. (Septiembre de 2003). Salud intercultural: elementos para la construccion de sus bases conceptuales. *Revista Medica de Chile*, págs. 1061-1065.

Salaverry, O. (27 de Enero de 2010). INTERCULTURALIDAD EN SALUD. LA NUEVA FRONTERA DE LA MEDICINA. *Revista Peruana de Medicina Experimental y Salud Publica*, págs. 6-7.